
从英轮上开始的传奇
雅 文

! ! ! !兰锡纯的姓名，早已与“中国
外科学和心脏外科学奠基人”连
在一起。他被称誉为“中国外科第
一刀”，这把刀，早在当年他远涉
重洋途中就开始了传奇故事。

那是 !"#$年 $月 %&日，英
国蓝烟筒公司一艘客轮由上海
驶往伦敦，途经新加坡、科伦坡
进入印度洋后，船上一位高级工
程师突患腹痛，船医治疗无效而
束手无策。船长急中生智，从乘
客名单上搜寻到兰锡纯这位中
国医生，不禁眼前一亮，赶紧来
到兰锡纯的铺位。

兰锡纯当时在上海仁济医
院和雷氏德医学研究院任职。在
获得雷氏德医学奖金后，正赴英
国利物浦大学医学院进修外科。
兰锡纯诊断这位患者患急性阑
尾炎穿孔并发腹膜炎，必须立即
动手术。在一位槟榔屿的女护士
协助下，他用船上仅有的一把手
术刀、几只血管钳和两根圆针，
成功地给病人动了手术。在施行
手术的过程中窗外挤满围观的
旅客，目睹此情此景，他们无不
为之称赞叫绝。一位英国妇女回
伦敦后写了《中国医生救治英轮

船上工程师》的通讯，在伦敦报
纸刊出，上海《大美晚报》随即转
载，一段佳话成为兰锡纯一生传
奇故事的开始。

在利物浦大学医学院进修
期满后，兰锡纯婉言谢绝导师的
挽留，毅然回国，先后担任上海
仁济医院、宏仁医院外科主任，
圣约翰大学
医院临床外
科教授，并
参与上海第
二医学院的
筹建。从这时起，他致力于发展
中国心血管外科，并组织心脏血
管手术器械的研制，他主刀的心
脏二尖瓣手术，更是成为中国医
学界的一个传奇。

二尖瓣狭窄是常见心脏病，
因其手术难度高被称作“外科领
域手术禁区”。%"'$年美国两位
外科医生先后施行二尖瓣分离
手术，引起医学界轰动。六年后
的 %"('年 )月 &*日，在广泛参
阅国外医学文献，并做了大量动
物实验和操作练习后，兰锡纯也
开始向禁区突破。在内科、放射
和麻醉科医师的配合下，他为病

人实行二尖瓣分离术。术后第五
天，病人就能起床走动，随即康
复出院。“外科领域手术禁区”在
中国也被一举突破。

这是中国第一例心脏手术。
《人民画报》刊载了兰锡纯做此
手术的大幅照片。%"((年%月，在
莫斯科举行的外科学学术会议

上，兰教授被
特邀宣读关
于“二尖瓣分
离术”论文，
美、德、日等

许多国家的医学工作者纷纷写信
向他索求论文，并要求将患者送
上海来请兰锡纯做心脏手术。

在兰锡纯那里，传奇出自于
严谨甚至是对自己的苛求。“一
定要有 ""+的把握时，我才给病
人做手术。”在学习每一个不同
的新手术时，他都遇到许多大大
小小的困难，于是就花大量时间
找文献，经过细心研究，再作动
物实验，等技术操作完全熟练、
胸有成竹后再动刀。在撰写论
文、编写教材时，他从列提纲、写
正文到插图照片、标点符号，都
反复推敲、再三校对。有一次为了

核实教材中关于农村缺医少药的
资料，他专程到松江和嘉定县的
医院翻阅历年的病例卡，作详细
统计。这就可以理解了，他会对科
内其他医生出现哪怕是细小的疏
忽都采取零容忍态度。
仁济医院心胸外科朱洪生教

授回忆，兰锡纯在大查房时，来到
一位已经完成拆线、即将出院的
术后病人跟前，在查看伤口时，他
发现患者伤口附近的胶布没有
擦干净，于是就严厉批评：“你们
这种小事都不注意做好，病人怎
么放心在你们手下开刀呢？”

在兰锡纯担任仁济医院胸外
科主任期间，制定了一系列严格
的制度，以保证科室在临床业务
质量上达到优秀。尤其是病人的
住院率、治愈率、床位利用率、切
口感染率等，把关十分严格，绝不
允许出现纰漏。!",$年，年逾古
稀的兰锡纯出任上海第二医学院
院长后的第一件事，也是抓教学
质量。在他看来，对临床教学的负

责，与治病救人
没有本质区别。
灯亮至凌晨!
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! ! ! !休息日看片，选了《东京家族》《小
小的家》，都是日本导演山田洋次的作
品。上世纪 $*年代，记得在上海大光明
电影院和金陵路西藏路口的大众剧场
（现已拆除），先后看过山田洋次的《幸
福的黄手帕》和《远山的呼唤》，感动得
一塌糊涂。当然，那时只迷高仓健，对于
导演是谁，漠不关心。山田洋次已 $*高
龄，多产导演，迄今拍摄 $*多部电影。
剧情、喜剧、武士剧，各种类型均有涉
猎，算得上是多面手。
《东京家族》是小津安二郎《东京物语》的翻拍片。

小津也是我迷恋的导演，几乎他所有能找到的电影，我
都看过。小津擅长拍摄家庭剧，他的电影总给人一种不
紧不慢的感觉，平平淡淡，却意味无穷。山田洋次被认为
受小津影响颇深。不过，山田洋次这样说：“当时在海外
的电影节上，很多人说我的电影是受到小津安二郎的影
响。西方人都认为日本电影等于小津安二郎。小津先生
的作品的确很出色，但把我的作品说成最不像我的小津
作品，总觉得有点别扭。我年轻的时候真的觉得小津映
画非常无聊。”很难说出什么时候小津真正影响了山田
洋次，但在山田晚期的电影里，不知不觉，我们可以看到
小津的影子，-""!年的《儿子》，随后的
《弟弟》《母亲》，到了 &*!.年，他干脆把
《东京物语》翻拍成《东京家族》。

《东京物语》是一个简单的故事：
父母从乡下到东京探望子女，不受子
女的欢迎，回乡后母亲病死，子女奔丧后，又急着回家。
虽说看过无数遍的《东京物语》，但再看相同情节的《东
京家族》，心灵依然颤动。《东京物语》是小津最灰暗的
电影，孤独、寂寞、冷漠、人生无常，他说，他试图通过父
母和儿女关系的描绘，带出日本家庭制度崩溃的主题。
山田的《东京家族》，故事内容大致不差，他说：“我不会
‘抄袭’原作，不过，电影的画面结构、台词，我真的模仿
了许多。”“我一开始也没有想过更改原作中的任何内
容，虽然最终把‘二儿子’复活了，不过说是‘翻拍’，但
其实我拍完后觉得这绝对是属于我的作品。”山田把故
事背景安置在当代，把小津电影里战死的二儿子复活，
把二儿媳改成了女朋友。就是山田后半部分添加的二
儿子及女朋友和父亲关系的描写，让他的电影和小津
灰暗的调子相比，变得温暖起来。小津电影里，家庭渐
渐崩溃；山田电影里，涌起了重建家庭信任的希望。
和《东京家族》一样，山田洋次《小小的家》，依然可

以看到小津式不急不缓的叙事格调。在东京郊外坡道
上，有一栋红瓦屋顶小楼，樱花飞舞，绿树掩映，女主人
时子和丈夫的部下板仓，渐渐有了互相爱慕的心思
……这样的故事，在任何时代都可能发生，山田却把它
安置在 -".(年至 -"'(年间，这正是日本发动侵略战
争的时候。一方面是细腻、暧昧、浪漫的爱情，一方面是
激荡、疯狂、迷惘的乱世，两者如何交织，又将构成怎样
一幅图景呢？山田一向反战，和《母亲》一样，《母亲》中，
母亲的丈夫因为反战而被捕，最后死于监狱。《小小的
家》中，日本那一段社会现实作为背景呈现：关东大地
震、南京大屠杀（山田借人物之口说：真是噩梦，南京发
生了大屠杀，东京的商店却扬起庆祝胜利的广告气
球）、偷袭珍珠港、灯火管制、食品短缺、征召令、遭遇空
袭、签字投降……在这样的环境里，不仅爱恋烟消云
散，就是生命也在战争炮火中消失殆尽，时子和她“小
小的家”———红瓦屋顶小楼，最终成了战争牺牲品。

山田在《小小的家》里，用小津很少用的闪回，通过
女佣多喜的回忆视角，在两个时空和场景中不断切换，
拼贴出最具时代特色的人间炎凉，看后不免唏嘘。

老舍和叶圣陶 舒 乙

! ! ! !叶圣陶先生长老舍先
生五岁，是位忠厚长者，在
中国现代文学界德高望
众，人气很旺，历来有老大
哥的地位。他和老舍先生
脾胃相投，一见如故，常来
常往，是特别要好的朋友。
他们两位正式打交道

是始自 -"&,年。那时郑振
铎先生把《小说月报》的编
务正式交给叶圣陶先生代
理，自己则由于言论过于
激烈引起反动派的重圧，
暂时游走到欧洲去。叶先
生接手《小说月报》是由当
年第六期开始的，一直到
第二年的 -*月，等郑振铎
先生由欧洲回来，到 -"&$

年 -& 月将第十二期编完
为止，恰好主事了一年半。
此时，老舍先生正在英国
伦敦大学教书，并利用业
余时间写小说。他的处女
作长篇小说《老张的哲学》
是由郑振铎主编的《小说
月刊》连载的，连载时间是
-"&/年的第 -,卷第七期
至同年的第十二期。他在伦
敦创作的第二部长篇小说
是《赵子曰》，也是寄回上海
由《小说月报》连载
的，时间是由 -"&,

年 -$ 卷第三期起
到同年第十一期
止，正好赶上郑、叶
两位主编交接班的时候。
《赵子曰》的连载实际上由
郑振铎编了三期半，由叶
圣陶编了五期半，几乎平
分。就这样，老舍先生和叶
圣陶先生由此有了神交，
而且是非常务实的神交。

继 -".' 年在上海第
一次见面之后，抗日战争
又把他们紧紧地联系到了
一起。-".$年 .月经过紧
张的筹备，中华全国文艺
界抗敌协会在武汉正式成
立，这是一次文艺界的大
团结，“文协”是以抗日为
前提的统一战线组织，选
举老舍、叶圣陶等四十五
人为理事，并由老舍担任
“文协”总务部主任，对内
总理会务，对外代表“文
协”。-".$年 $月以后“文
协”以重庆为总会会址，有
一个时期会址设在重庆张
家花园，和叶圣陶先生来
渝后所住的巴蜀小学是邻
居。“文协”在全国各地设
有分会，包括延安、香港在
内。叶圣陶先生很长时间
担任“文协”成都分会的负
责人，把成都分会办得有
声有色。抗战胜利之后，在

-*月份，“文协”在重庆召
开了两次重要的会议，一
次是在鲁迅先生逝世九周
年的时候召开了隆重的纪
念大会，主席团由九人组
成，以那张后来非常有名
的照片上的排列为序，他

们是叶圣陶、冯雪峰、老
舍、周恩来、冯玉祥、郭沬
若、邵力子、柳亚子、胡风。
另一次活动是开会将“抗
敌文协”中的“抗敌”两字
取消，正式更名为“中华全
国文艺界协会”，实际上
“抗敌文协”便是后来“全
国文联”的前身，并于 -*

月 && 日晚举行了会员联
欢晚会，郭沫若、叶圣陶、
巴金、老舍、冯雪峰、胡风
等五六十人参加，周恩来
同志也赶来参加，并在老
舍先生指定的题目下讲了
延安的文艺活动。会上老
舍先生报告了协会改名的
缘由，并说会员正准备复

员，为了迎接复员，
上海正筹备成立上
海分会。在这次会
上特别请叶圣陶先
生报告了成都分会

的工作。之后老舍先生热
情地劝大家饮酒庆祝抗战
胜利，郭老在灯下联了老
舍的两句诗，然后由老舍
先生讲故事，又说了一段
相声，大家仍不肯放过他，
连叶圣陶先生也说，只要
老舍说他一直要听，联欢
会于当晚九点半才在欢乐
的气氛中结束。转过年来，
-"'/年 .月，在“文协”上
海分会的成立会上，“文
协”总会的理事也参加了，
老舍先生当众宣布，鉴于
他和曹禺先生要去美国讲
学一年，总会的领导工作
将由圣陶老全权代理，“文
协”的更名和总会会员的
复员工作早已在重庆铺垫
好，一切都顺理成章地完
成了。过后，“文协”的牌子
就挂在了叶圣陶先生在上
海的住宅的大门上。
全国解放后，叶老移

居北京，就任国家出版总
署副署长的职务，和老舍
先生有了经常接触的机
会。他们曾一同去印度参
加亚非作家会议。叶圣陶
先生有喝黄酒的习惯，一
日两顿，都有黄酒做伴。老

舍先生经常约叶圣陶老人
下小馆去饮酒，边饮边
聊。他们还在一家新街口
大街的专做杭州菜的餐馆
里整理过老字号餐馆里的
拿手菜，积攒了几十种名
肴，希望它们不要失传。

-",-年 ,月至 "月，
根据周总理的安排，应乌
兰夫同志的邀请，由文化
部副部长徐平羽带队，一
批文化名人包括叶圣陶、
老舍、曹禺、梁思成、吴组
缃、林风眠在内，专程到内
蒙古去游览参观访问，由南
到北走遍了内蒙古的各个
盟旗，包括在大兴安岭的森
林里和呼伦贝尔大草原上
都留下了他们的足迹，和他
们即兴写下的诗篇。叶圣陶

先生天天有日记描述此行。
他在日记中多次提到老舍
先生经常会讲故事讲笑话
给大家听，他特别提到，只
要老舍先生表演节目，他
决不早退，一定会等他讲
完为止。这次北行留下了
许多珍贵的合影。
老舍先生“文革”初期

不幸离世之后，叶圣老陷
入巨大的悲痛之中。他为
王惠云、苏庆昌 -"$.年所
写的《老舍评传》专门填写
了一曲《齐天乐》：

潜思深入人肝肺，英
华尽归毫底。
茶馆三场，车夫一传，

观者心萦神系。
如居有几，尽题写多

方，琢磨唯细。
笔砚朝朝，卷烟徐袅

凝睇。
庄谐每兼美刺，但逢

君启齿，朋好齐喜。
德里揣飞，蒙原纵眺，

联袂清游长忆。
呵天甚意0 竟容忍沉

渊，屈原同例。
静对秋窗，想知交

半纪。
圣陶先生将老舍之死

比作屈原沉江。
-"$'年，圣陶先生已

经九十高龄，身体虚弱，但
他执意要去参加老舍先生
八十五岁诞辰的纪念大会，
其实，会上说些什么，他什
么也听不清，记不住，他一
直坐在那里默默地流泪，
回来之后就大病一场。他
对老朋友的思念完全清楚
地写在了老泪纵横之中。

“君子求诸己”
白子超

! ! ! !卫灵公篇载：子
曰：“君子求诸己，小
人求诸人。”

求，寻找、索取、
探求、追求、要求、请
求、乞求等等。古汉语一单音词演变为现
代汉语若干双音词，这种强分可使表意
更加精确。但，理解孔子所说之求，不宜
仅用一个现代词。否则，过于简单，不再
有丰厚之意味。
“君子求之于自己，小人求之于他。”

这是孔子的一大创见。据《礼记·中庸》所
述，孔子还有形象化的具体说明：“射有
似乎君子，失诸正鹄，反求诸其身。”射
简明同君子行事有相似之处，没有射中
靶心，要反过来检查自身。孔
子的这个比喻引起后世儒家特
别关注，引以为典，大谈特谈。
其中以孟子最为突出，他说行仁
的人好比射箭的人，射箭明先端
正姿式然后开弓，如果没射中，不埋怨
那些胜过自己的人，反躬自省而已。（《孟
子·公孙丑上》）

鉴于孟子把这一论点发挥到了极
致，故单列一段介绍他另一番话，供读者
朋友细读之。该文在《孟子·离娄下》，大
意是：君子之所以不同于一般人，就在于
存心。君子内心存仁，存礼。仁者爱别人，
礼者恭敬别人。爱别人的人，别人也常常
爱他；恭敬别人的人，别人也常常恭敬
他。假定有个人，对我蛮横无理，那君子
一定自我反思：“我必是有爱心不够的地
方，必是有不尊重别人的地方，不然他这
种态度怎么会出现呢？”反思以后，有爱
心，又有礼，那人的蛮横无理仍然不改，
君子一定又反躬自省：“我肯定有不诚实

的地方。”自省以
后，愈加诚实，那种
蛮横无理还是一
样，君子就会说：
“这个人是个狂妄

之徒罢了。即然如此，那同禽兽有什么区
别呢？对于禽兽又何必责难呢？”依孟子
所说，君子在无理面前，首先是一再反省
自己。不过，以检讨自己为前提和基础的
退让与迁就，亦讲原则，且有限度。注意
最后那句“于禽兽又何难焉”，心境依旧
是平和的。

日常生活中，发展事业中，追求学问
中，总会遇到大大小小、形形色色的问题。
此时，君子向里用工夫，“内省”（颜渊篇），

“内自省”（里仁篇），“内自讼”（公
冶长篇），“躬自厚而薄责于人”（卫
灵公篇），亦即“求诸己”。这是以孔
子为代表的儒家思想的一个突出
特点，或说是儒家主张的精神提

升、境界修养的基本途径和方法。
这种方法的思想根源在“为仁由己”

（颜渊篇），实行仁完全在于自己。其根源
亦在“天行健，君子以自强不息”（《周易·
乾卦传》），天的运行刚强劲健，永不衰
竭，清醒的君子追随天的步伐，时时寻求
自己的不足和差距，奋发图强。
“求诸己”的目的是：自觉。
一般人不觉悟，并且不主动要求觉

悟。他们在复杂的生命和生活之中，从不
审视自己，眼光总是向外看。他们几乎无
时、无处、无事不在寻找和思考外界对自
己的阻碍、压制、打击，不仅针对他人，而
且针对一切外在因素，如环境、时间乃至
天气等等。结果，必然怨天尤人。所谓“小
人求诸人”，大抵如此。

爱因斯坦的大脑
严忠浩

! ! ! !人类之所以被称
为“万物之灵”，灵就
灵在有一个发达的大
脑。大脑是思想活动
的摇篮，是智慧的仓
库。现代人的脑重平均为 -'(*克，有的人以为人的脑
重与其智力有关，但事实并非如此。世界著名物理学
家、科学泰斗爱因斯坦，其智商高达 -/*（智商大于 -'*

为天才级水平），但他的脑重只有 -&.*克。法国著名文
学家法朗士脑重 -*-"克；德国著名化学家本森脑重
-&("克。他们中大部分人的脑重和一般人差不多，有的
甚至还要轻些，但他们的智力水平却大大超出常人。科
学家研究发现，一个健康的成年人，男性的脑重不低于
-***克，女性不低于 "**克，就不会影响智力的发展。
有的人认为，智者的脑细胞数量特别多，所以比常

人聪明。科学家研究结果表明，爱因斯坦的脑细胞数量
并不比一般常人多。那么，爱因斯坦的智力为什么过
人？他的高智力与他的大脑究竟有什么关系呢？科学家
对爱因斯坦的大脑研究还是有重大发现的。-""$年，
加拿大安大略省麦克马斯特大学的威尔特森教授领导
的研究小组发现，爱因斯坦左右脑半球的顶下叶区域
非常发达，要比常人大 -(!。该组研究人员还把爱因
斯坦的大脑与 ""名普通男女的大脑进行比较，发现爱
因斯坦的大脑皮质有很多部分没有回间沟，可以让神
经细胞畅通无阻地进行沟通，使思维显得特别活跃。


